

Por: Swamy Satyananda Rojas¹

1. Nombre: Ingrid Moreno Sánchez

Profesión y ocupación: Licenciada en Psicología y Pedagogía, egresada de la Universidad Pedagógica Nacional, con formación en gestión, orientación y maltrato. Magister en Docencia de la Universidad de La Salle, actualmente labora en el Colegio Paraíso Mirador como docente de primaria.

Swamy S.: Si tuviera que describirse en cinco palabras, ¿cuáles serían?

Ingrid M.: Alegre, amorosa, perseverante, responsable y muy respetuosa.

S.S.: El 25 de noviembre se conmemora el Día Internacional para la Eliminación de la Violencia contra la Mujer. ¿Cómo definiría la situación actual en términos de igualdad de género?

I. M.: Si bien es cierto que hemos ganado algunos espacios, es necesario continuar trabajando frente a este tema. La mujer todavía es víctima de discriminación. De alguna manera, por temas de vergüenza, temor, incluso porque hemos ido naturalizando, todavía sufrimos de acoso sexual y violencia intrafamiliar.

S. S.: ¿Ha sido alguna vez víctima de violencia? ¿Han sido víctimas en su profesión o al realizar su trabajo por el hecho de ser mujer?

I. M.: Afortunadamente no. En mi profesión el rol de la mujer es valorado y realizado en su gran mayoría por mujeres. Este es un punto a favor.

S. S.: ¿Cree que la sociedad exige más a la mujer por el hecho de ser mujer?

I. M.: Sí, se le exige aún más. De hecho, desde las familias, por cuestiones de creencia, tradición, se piensa que debemos cumplir con ciertos roles. Y si no lo hacemos, somos juzgadas. Al rol familiar se le suma el rol laboral. Debemos cumplir con ciertos estándares frente a la apariencia física, y eso también nos crea una carga adicional. Nosotras mismas, por ser mujeres y responsables, nos exigimos, queremos dar el ciento por ciento. Es importante que entendamos que no sólo es responsabilidad de las mujeres, sino también de los hombres, eliminar este chip, lograr una equidad en la sociedad que nos merecemos.

S. S.: Algunos estudios indican que existe

25N: Percepciones sobre la

La Organización de las Naciones Unidas, ONU, declaró el 25 de noviembre como el Día internacional de la eliminación de la violencia contra la mujer. En el marco de la conmemoración de este día, es de vital importancia conocer lo que opinan algunas mujeres desde su experiencia, lo que motiva a realizar cuatro breves entrevistas que develan su sentir en torno a siete preguntas enfocadas a temas sobre la mujer, las violencias y anhelos. Por consiguiente, se presentan los perfiles de las entrevistadas y sus percepciones a cada pregunta planteada.

una brecha respecto a la representación de mujeres en ciencia, tecnología e ingeniería ¿Cuáles cree que son las razones?

I. M.: Algunas de las razones, la estigmatización durante muchos años al pensar que existen carreras para hombres y carreras para mujeres. La falta de confianza en nosotras mismas. Y en el momento de lo laboral, de asumir cargos a nivel profesional, se siguen pagando mejores salarios y dando puestos en ciertos centros de trabajo. En ciertas áreas, a los hombres, por pensar que son más responsables y que van a tener un mayor compromiso frente a lo laboral

S. S.: ¿Cree que la educación aporta a eliminar la desigualdad?

I. M.: Sí, la educación es clave. Nos ayuda a empoderarnos frente al tema de la exigencia de derechos. Si bien es cierto que la educación nos brinda herramientas frente al conocimiento, también nos ayuda a desarrollar habilidades sociales. Hoy en día tenemos modelos a seguir de mujeres que han incursionado en el campo político, deportivo, cultural, incluso en ciencia y tecnología. Y esto hace que nos impulsemos a continuar educándonos.

S. S.: Envíe un pequeño mensaje a las mujeres en este día.

I. M.: Más que un mensaje, es una invitación a continuar desafiando los estereotipos culturales y sociales que limitan la participación de nosotras las mujeres en los diferentes ámbitos.

2- Nombre: Ana María Nates Rodríguez

Profesión y ocupación: Ingeniera de Sistemas, egresada de la Universidad Distrital, fui representante estudiantil ante el CSU y representante de Egresados ante la Asamblea Universitaria. Actualmente designada de presidencia ante el CSU de la misma universidad. Líder social comunitaria, educadora popular y feminista, acompaño el proceso de la ANDES (Asociación Nacional de Estudiantes de Secundaria) en Bogotá, y soy miembro del Comité Ejecutivo Central de la JUCO.

Swamy S.: Si tuviera que describirse en cinco palabras, ¿cuáles serían?

Ana Nates: si tuviera que definirme en cinco palabras diría mujer, joven, luchadora social, ingeniera y solidaria.

S.S.: El 25 de noviembre se conmemora el Día Internacional para la Eliminación de la Violencia contra la Mujer. ¿Cómo definiría la situación actual en términos de igualdad de género?

A. N.: Definiría la situación de desigualdad de género en las mujeres como una situación crítica en el país, tanto en las aulas, de los colegios, de las universidades y en concreto en nuestras zonas de trabajo, pero también en la vida cotidiana, estamos expuestas a todo tipo de violencias y desigualdades en el trato, en el salario y en el reconocimiento de nuestras labores.

S. S.: ¿Ha sido alguna vez víctima de violencia? ¿Han sido víctimas en su profesión o al realizar su trabajo por el hecho de ser mujer?

A. N.: En mi desempeño como luchadora social y además ingeniera de sistemas, evidentemente sí he sentido una discriminación negativa por ser mujer, un desprecio de mis capacidades como mujer también líder y en definitiva una comparación respecto al desempeño de los hombres

S. S.: ¿Cree que la sociedad exige más a la mujer por el hecho de ser mujer?

A. N.: Considero que la sociedad sí le pide más a las mujeres, demanda que además de nuestras funciones derivadas del trabajo también seamos tiernas, solidarias, cuidadoras, cuando incluso estamos recibiendo violencia de muchos entornos y se nos demanda un rol específico que requiere ser suaves, no ser agresivas, tratar con compasión a todo el mundo, incluso cuando estamos en la defensa de nuestros derechos, lo cual me parece supremamente injusto.

S. S.: Algunos estudios indican que existe una brecha respecto a la representación de mujeres en ciencia, tecnología e ingeniería ¿Cuáles cree que son las razones?

A. N.: Respecto a las brechas de participación de las mujeres en ciencia y tecnología, evidentemente es una tasa que se mantiene bastante alta, en especial en mi proceso de formación como ingeniera, lo noté en el número de mujeres que participan y se inscriben para estas carreras, pero también en las posibilidades que hay en el campo laboral para nosotras.

S. S.: ¿Cree que la educación aporta a eliminar la desigualdad?

A. N.: Creo que la educación tiene un papel

fundamental en la erradicación de este tipo de desigualdades, en primer lugar para enseñar a los hombres que no somos menos por ser mujeres, que merecemos el mismo respeto que cualquier otro ser humano y también a las mujeres enseñarnos cosas distintas a las que esta sociedad patriarcal nos impone, a ser



cuidadosas, pero sobre todo a soportarlo todo y a sonreír ante cualquier situación porque tenemos derecho a enfrentar las cosas tal como lo sentimos, a expresarnos como nos sentimos y por supuesto a defender nuestros derechos y alzar nuestra voz

S. S.: Envíe un pequeño mensaje a las muieres en este día.

A. N.: Mi mensaje para todas las mujeres en este día es que sigamos trabajando juntas, de la mano, solidariamente para construir un mundo más justo para nosotras, para las niñas y adolescentes que vienen detrás de

violencia contra la mujer



viene de la pág. 8

nosotras, pero sobre todo para que la humanidad en su conjunto avance hacia una sociedad mucho más justa.

3. Nombre: Ladit Sofía Álvarez

Profesión y ocupación: Directiva de la Junta de la ADE en la Secretaría de la Mujer, Género, Igualdad e Inclusión; maestra desde hace 29 años, licenciada en matemáticas y física de la Universidad Libre con postgrados en medio ambiente, dieciséis de ellos en aula, en el área de matemáticas con proyectos orientados al cuidado del medio ambiente, 8 años en



coordinación de convivencia y 5 años en la dirección sindical.

Swamy S.: Si tuviera que describirse en cinco palabras, ¿cuáles serían?

Ladit Álvarez: Las palabras son perseverancia, resiliencia, profesionalismo, honestidad y estrategia. Esas serían las cinco que resumen mi personalidad.

S.S.: El 25 de noviembre se conmemora el Día Internacional para la Eliminación de la Violencia contra la Mujer. ¿Cómo definiría la situación actual en términos de igualdad de género?

L. A.: Pues hemos avanzado, pero a paso

muy lento. Gracias a la lucha, a la lucha de las compañeras que me antecedieron, a los grupos feministas y en general a todas las mujeres comprometidas con la lucha, se ha logrado visibilizar las problemáticas y las soluciones a todas ellas, pero no es lo mismo estar en las grandes ciudades que en los territorios alejados. Acá se ha avanzado bastante, pero falta mucho, muchísimo y seguiremos trabajando por lograrlo para las futuras generaciones.

S. S.: ¿Ha sido alguna vez víctima de violencia? ¿Han sido víctimas en su profesión o al realizar su trabajo por el hecho de ser muier?

L. A.: Que, si he sufrido violencia de género en mi profesión, la respuesta es afirmativa. Creo que todas en algún momento lo hemos padecido y yo puedo contar una de las anécdotas. Es que recién llegada a un colegio en mi cargo de coordinadora, por traslado, el rector me contestó que en ese colegio se hacía lo que dijera el coordinador de la otra jornada. A todas las peticiones que vo llevaba que eran de mi plan de trabajo. Pues yo no quedo satisfecha con una respuesta de esas, por lo tanto, decido irme a trabajar desde mi coordinación con la otra compañera coordinadora y mostrarle que la cuestión no es de género, sino de perseverancia, de trabajo. Y después de un mes, vio resultados y ahí sí preguntó qué era lo que estábamos haciendo y le contamos que era el plan de trabajo que no nos había dejado establecer, porque ahí se hacía lo que dijera el coordinador de la tarde y cuando se dio cuenta que las cosas estaban funcionando, ya nos dio vía libre para realizar todas las actividades de nuestro plan. O sea, esa historia tiene un final feliz, pero no siempre es así.

S. S.: ¿Cree que la sociedad exige más a la mujer por el hecho de ser mujer?

L. A.: La respuesta es que sí, que desafortunadamente es así. Siento que hay más exigencia para nosotras y que en algunas empresas, sobre todo privadas, nunca es suficiente. Lo que las mujeres hacemos por sobresalir, por rendir en la empresa. Y en el sector de educación es diferente porque tenemos unas garantías del estatuto docente, que en el magisterio en Bogotá somos el 69% mujeres. Pues esas son unas ventajas que ayudan en nuestro trabajo.

S. S.: Algunos estudios indican que existe una brecha respecto a la representación de mujeres en ciencia, tecnología e ingeniería ¿Cuáles cree que son las razones?

L. A.: Yo no conozco el estudio, pero de que las hay, las hay. Y el asunto es cultural. Debemos insistir, seguir insistiendo por cambiar esas tradiciones.

S. S.: ¿Cree que la educación aporta a

eliminar la desigualdad?

L.A.: Por supuesto que sí. Y no solamente la educación en el colegio, sino en los hogares. Y como maestras y maestros hemos venido avanzando, pero nos falta continuar con esta bonita labor para en algún momento de la historia erradicar esas desigualdades.

S. S.: Envíe un pequeño mensaje a las mujeres en este día.

L. A.: Y ese mensaje es para las compañeras luchadoras en los colegios, en la parte social de seguir trabajando, seguir luchando, no desfallecer. Hasta que eliminemos todas las violencias de género. Porque el camino es la educación y la lucha. Un feliz día para todas y todos.

4. Nombre: Diana María Beltrán

Profesión y ocupación: Licenciada en Educación Básica con énfasis en Ciencias Sociales de la Universidad Distrital, Magíster en Filosofía Latinoamericana de la Universidad Santo Tomás, maestra del colegio Leonardo Posada Pedraza, Defensora de DDHH, Activista Sindical de la Asociación Distrital de trabajadores y trabajadoras de la Educación ADE en la ciudad de Bogotá.

Swamy S.: Si tuviera que describirse en cinco palabras, ¿cuáles serían?

Diana Beltrán: Perseverante, leal, con sentido social recursiva y ansiosa

S.S.: El 25 de noviembre se conmemora el Día Internacional para la Eliminación de la Violencia contra la Mujer. ¿Cómo definiría la situación actual en términos de igualdad de género?

D. B.: La lucha por la igualdad de las mujeres ha sido una lucha de siglos. Vamos avanzando, en qué vamos avanzando, en términos jurídicos, en acciones afirmativas, en pequeñas transformaciones culturales y sociales. Sin embargo, este es un largo camino y estamos en un momento de transición; debemos seguir trabajando para la equidad de género.

S. S.: ¿Ha sido alguna vez víctima de violencia? ¿Han sido víctimas en su profesión o al realizar su trabajo por el hecho de ser mujer?

D. B.: Infortunadamente, las múltiples formas de violencia contra la mujer son el pan de cada día para las mujeres. Sí me he sentido violentada en mi ejercicio, sobre todo como activista sindical. No obstante, el gremio, el magisterio es mayoritariamente femenino, pero el lastre cultural que traemos de los roles de género, atraviesa esas realidades y en ocasiones somos violentadas de diversas formas.

S. S.: ¿Cree que la sociedad exige más a la

mujer por el hecho de ser mujer?

D. B.: ¿Que si nos exige más la sociedad? Esta es una sociedad patriarcal que atraviesa la cultura, que atraviesa lo privado y en ese orden de ideas nos exigen cosas distintas; nos exigen en ocasiones un papel sumiso, cuando levantamos la voz no es bien recibido; nos exigen que cumplamos con los roles de género que han sido instituidos y que estamos en proceso de transformación. Creo que eso es lo valioso d e i d e n t i fi c a r q u e e s t a m o s transformándonos, que creemos en nuevas masculinidades, que creemos en otras formas de hacernos cargo del cuidado y en la apertura a la participación política de la mujer.

S. S.: Algunos estudios indican que existe una brecha respecto a la representación de mujeres en ciencia, tecnología e ingeniería ¿Cuáles cree que son las razones?

D. B.: Bueno, para nadie es un secreto que esa construcción patriarcal de nuestra sociedad ha relegado a la mujer a las labores de cuidado. Cuando hablamos de la participación política, de la incursión de la mujer, infortunadamente esa participación política es entendida como la participación desde el cuidado. También sucede en el escenario profesional y mucho más en ciencias, como las ciencias exactas. Sin embargo, eso ha venido transformándose, este año tuvimos Nobel de física mujer y seguiremos avanzando en el reconocimiento de los aportes de la mujer a la historia, a la ciencia, a la política y a la transformación de este mundo, en un mundo sostenible.

S. S.: ¿Cree que la educación aporta a eliminar la desigualdad?

D. B.: La educación como aparato ideológico del estado en palabras de Althusser, debe permearse por todas las políticas internacionales y nacionales encaminadas a eliminar todas las formas de violencia contra la mujer y contribuir a la equidad de género. Debe hacerlo desde la transformación de las dinámicas que se dan en ella, desde los proyectos educativos institucionales, desde los acuerdos convivenciales, desde las prácticas de la cotidianidad; en ese proceso estamos como gremio y seguiremos avanzando.

S. S.: Envíe un pequeño mensaje a las mujeres en este día.

D. B.: El llamado será siempre la juntanza, a trabajar juntas por la igualdad de género, a alzar nuestras voces y hoy, nos convoca la injusticia que estamos viendo en la franja de Gaza; la solidaridad con todas las mujeres de Palestina y que pronto cese la guerra.

¹ Licenciada en Lengua Castellana y Literatura de la Universidad Santo Tomás, Magister en Educación, docente en la Secretaría de Educación Distrital, Comisionada de la CUT Bogotá – Cundinamarca, Departamento de DDHH y de la Mujer, Activista sindical en el colectivo La Roja.